

La Voz de Menorca

Número suelto. 15 céntimos
Número atrasado. 20

Organo del Sindicato Unico de Trabajadores de Mahón y portavoz
de las organizaciones de Menorca afectas a la C. N. T.

Año XXXIII - Número 9852

EN LA ISLA, AL MES. Ptas. 250
Resto de España 300
Estranjero, al año 5000

MAHON MARTES 11 ENERO DE 1938

REDACCION Y ADMINISTRACION
CALLE FERMIN GALAN, 21

Continúa el avance de nuestro ejército en el frente de Teruel Se concede al general Rojo la Placa Laureada de Madrid

Partes oficiales de guerra facilitados por la Oficina de Información del Ministerio de Defensa

Madrid 10 Enero, parte facilitado a la 1 del día 11.
Ejército de tierra

LEVANTE.—Durante el día de hoy se han conseguido mejorar nuestras posiciones del sector de la Muela de Teruel, cogiéndose al enemigo 50 prisioneros. En el resto del frente (el frente sin novedad, habiendo avanzado sus líneas el 19 Cuerpo del Ejército, sin encontrar resistencia alguna por parte del enemigo. Tanto la aviación propia como la enemiga, efectuaron nuevos vuelos de reconocimiento y ametrallamiento. En los demás frentes sin novedad digna de mención.

Una nota del Ministerio de Defensa

El Presidente de la República firmó el día 9 del presente mes el Decreto siguiente:

«El Decreto del 5 de marzo de 1937, creó la Placa Laureada de Madrid, que había de servir de premio en el Ejército, para los actos extraordinariamente heroicos o de capacidad.

En virtud del Decreto de 16 de mayo del mismo año, se fijaron las normas para la otorgación de tan alta recompensa, y que precisaban que se concedería cuando un jefe de las fuerzas de tierra, mar o aire, al frente de aquellas realizara un acto de tal importancia que trajera como resultado tan beneficiosas consecuencias para el triunfo de la República en esta guerra, que cambiara la faz de esta o de una de sus fases. En tal caso el Ministro de Defensa podía proponer directamente la concesión de la recompensa al jefe del Estado.

Todas las circunstancias enumeradas concurren en el general Vicente Rojo Lluch, por concepción y dirección de las operaciones de Teruel. Estas operaciones fueron concebidas por el jefe del Estado Mayor Central, encargándose de realizar dichas maniobras el Ejército de Levante y a algunas unidades del Ejército en maniobras, bajo el mando supremo del Ministro de Defensa Nacional, quien delegó el mando al dicho jefe, que no tan sólo confeccionó el plan sino que dirigió su realización día y noche desde el puesto de mando.

En virtud de lo dispuesto por el Ministro de Defensa Nacional, vengo en decretar lo siguiente:

Artículo 1.º Se concede la Placa Laureada de Madrid al general don Vicente Rojo Lluch como jefe del Ejército que realizó las operaciones por él ideadas y que terminaron con la conquista de Teruel, acreditando en ellas sabiduría, pericia y valor y haciendo variar la faz de la guerra.

Artículo 2.º De este Decreto se dará en su día cuenta a las Cortes.

Dado en Valencia, el día 10 de enero de 1938.—El Presidente, MANUEL AZAÑA.—El Ministro de Defensa, INDALECIO PRIETO.»

Prosigue el avance de nuestras fuerzas en Teruel

Teruel.—La jornada de ayer y la de hoy ha sido de extraordinaria actividad dentro de la capital, procediéndose con toda rapidez a la evacuación de los numerosos heridos y enfermos que se han encontrado en los edificios donde los facciosos pretendieron proseguir su defensa.

Durante todo el día verdaderas caravanas de heridos, enfermos y prisioneros han salido para las zonas de retaguardia.

En los frentes exteriores la iniciativa ha sido de nuestras fuerzas, que han continuado presionando sobre el ala derecha del ejército faccioso, que a pesar de las masas de hombres y el gran stock de material en el sector de la Muela, se se ha visto obligado a repliegarse, cediendo a nuestras fuerzas posiciones de gran importancia para ulteriores operaciones y dejando en poder de los heroicos

soldados republicanos material de guerra y prisioneros.

En el sector de los Llanos y en el de Celades, donde el enemigo realizó hace unos días tan desesperados contraataques, la tranquilidad ha sido casi completa, dedicándose nuestras fuerzas a la realización de operaciones de tanteo y reconocimiento.

La aviación leal ha volado sobre Calamocha, Calatayud, Bezas y Caude, bombardeando objetivos militares. Han sido ametralladas concentraciones de tropas en distintos lugares del frente.

Los diputados ingleses visitarán Teruel

Barcelona.—Parece seguro que los diputados laboristas ingleses que se encuentran en nuestro territorio después de haber visitado Madrid y Valencia se trasladarán a Teruel, para examinar el teatro de la gran batalla de estos días, que ha constituido un triunfo resonante para la República.

El triunfo de los gubernamentales es de una gran trascendencia, por haber sido obtenido precisamente cuando los nacionalistas se preparaban para asestar un golpe decisivo y por no haberlo podido evitar Franco a pesar de disponer de los cuantiosos efectivos que tenía preparados para su ofensiva.

Inglaterra protesta en la Wilhelmsstrasse contra las campañas de la prensa alemana

Berlin.—Una gestión de carácter informativo ha sido hecha por la embajada de la Gran Bretaña en Berlín acerca del Ministerio de Negocios Extranjeros en Reich, con motivo de la violenta campaña desencadenada por la prensa alemana contra la Gran Bretaña después de la intervención británica en Bucarest, en favor de la minoría judía de Rumania.

Las gestiones parecen haber hecho el debido efecto. Esta mañana, la prensa berlinesa se abstiene de todo ataque contra Inglaterra, con motivo de los acontecimientos rumanos.

Unas declaraciones de Leon Jouhaux

Paris.—El diario «Ce Soir», publica unas declaraciones de M. León Jouhaux que ha llegado a esta capital tras un viaje por la España republicana.

El caudillo socialista francés ha declarado: «El Gobierno se desenvuelve con la ayuda total que le presta el pueblo. En la España gubernamental se vive una vida normal, y si alguien lo duda yo le aconsejo que vaya a Barcelona.»

A los barceloneses que trabajan afanosamente por la victoria, les recuerda diariamente las calamidades de la guerra la aviación facciosa que procedente de Mallorca, asesina diariamente a mujeres, niños y ancianos. Los que han presenciado estas hazañas no pueden menos de sentir una sorda cólera contra la comedia de la no intervención, que constituye la monstruosidad más grande de los tiempos modernos.

El pueblo francés, terminó diciendo M. Jouhaux, debe ayudar con todas sus fuerzas al ejército republicano, que ha demostrado en Teruel su capacidad y potencia, y que de estar bien abastecido no duda logrará la victoria final.»

Aumenta la tensión anglo-japonesa Londres formula ante Tokio numerosas protestas

Shanghai.—El brigadier general Teller Smollet, comandante en jefe de las tropas británicas en Shanghai, ha visitado hoy al general Herada, agregado militar del Japón, para protestar en los

CARTELERIA

CINE CONSEY

(LOCAL SOCIALIZADO)

MARTES. A las 6

NOCHES MAGICAS

y el extraordinario film de misterio y emoción **EL TESTIGO INVISIBLE** por Una Merkel y William Collier Jr. Notas: Serán expulsados del local los que no guarden la debida compostura. Se prohíbe fumar en el salón

PROXIMAMENTE se proyectará en nuestra ciudad el film documental de largo metraje

Alas Rojas sobre los frentes de Aragón

Film realizado por los gloriosos aviadores republicanos.

términos más enérgicos contra la violación por los soldados japoneses del sector de defensa británico. El militar inglés ha manifestado al general nipón que la repetición de tales hechos podría tener consecuencias gravísimas.

Esta protesta es la consecuencia del ataque de que fué víctima el sargento Turner, que fué secuestrado y maltrecho por seis soldados japoneses.

El descontento aumenta entre los corresponsales de la prensa extranjera con motivo de las modalidades con que ejercen la censura las autoridades japonesas.

Londres.—Así que el Gobierno inglés haya recibido el texto completo de la intervención del almirante Suetsugu, encargará a Sir Robert Craigie, embajador de la Gran Bretaña en Tokio, el pedir explicaciones al Gobierno nipón, aunque se duda de la eficacia de tal medida.

Noticias cortas

Budapest.—Han llegado a esta capi-

Delegación del Gobierno de la República en Menorca

CIRCULAR

La necesidad de acrecentar los recursos de la Hacienda para hacer frente a las contingencias de la guerra ha dado lugar al Decreto de dicho Departamento, fecha 24 de diciembre último, por el que se modifica la vigente Ley del Timbre, de 18 de abril de 1932, creando nuevas modalidades de aplicación de dicho impuesto, al propio tiempo que se establece un recargo transitorio de guerra extensivo a todos los documentos, actos y artículos sujetos al expresado gravamen, a excepción de la correspondencia postal.

Dicho Decreto, que se publicará en el «Boletín Oficial» de esta Delegación, en el número tercero—próximo a aparecer—, es preciso que sea cuidadosamente observado por todos los ciudadanos, debiendo poner especial atención en el cumplimiento de sus preceptos las oficinas del Estado y de las Corporaciones locales, así como las entidades y organizaciones sindicales y políticas, en la parte que resultan afectadas por la mencionada disposición.

Esta Delegación espera que este llamamiento será atendido en el plazo más breve posible, sin necesidad de que por las autoridades y funcionarios a quienes compete se apliquen las sanciones procedentes por infracción de tales preceptos, haciendo patente en organizaciones y particulares un espíritu de disciplina cívica y amor al Régimen.

Mahón 6 de enero de 1938.

El Delegado del Gobierno,

FRANCISCO MERCADAL PONS

AVISO

Se pone en conocimiento general que a partir del día 12 del actual, al igual de como lo tiene establecido en Alayor, la Empresa de transportes de pasajeros entre Alayor-Mahón y vice versa, abrirá un despacho de billetes-pasaje en esta capital, Plaza de la República número 10, Administración Autos-coches, donde los interesados podrán adquirirlos todos los días excepción hecha de los domingos, de 10:30 a 11 de la mañana, para las salidas de las 12:30 advirtiéndose que tendrán prioridad de derecho las personas que hayan adquirido sus pasajes a las horas indicadas. También se recuerda que el despacho en Alayor se efectúa a las horas de 12 a 1 del día anterior a la salida y de 7 a 7:30 de la mañana el día de la salida en la calle Layret número 10.

LA EMPRESA

tal el canceller austriaco Schusching y el secretario de Negocios Extranjeros, M. Guido Schmidt y el ministro italiano Conde Ciano.

La Habana.—El conde de Covadonga, hijo del ex-rey Alfonso de España, se ha divorciado de su segunda mujer.

Tokio.—El cargo británico «Marion Moller» ha sido detenido por un destructor japonés que lo ha llevado a la rada de Tokio.

Bucarest.—M. Goga, jefe del Gobierno, ha declarado que respetará celosamente los intereses británicos en las distintas empresas de la nación.

Londres.—Las elecciones municipales de Toronto, Canadá, ha marcado un progreso al partido comunista que ha obtenido dos puestos.

Roma.—Una nota declara que once estados hasta el día, han reconocido el Imperio de Italia en Etiopía. Entre las potencias reconocedoras se citan Manchukuo, Yemen, Albania y la España facciosa.

Roma.—Un grupo de 1.500 rumanos ha visitado esta ciudad.

Consejo Municipal de Mahón

Ordenanzas de exacciones municipales

Aprobadas por este Consejo en sesión ordinaria celebrada ayer, las Ordenanzas de exacciones municipales para el ejercicio de 1938 con las modificaciones propuestas por la Comisión municipal de Hacienda, quedan las mismas expuestas al público por término de quince días, durante los cuales el Consejo admitirá las reclamaciones que formulen los interesados legítimos.

Presupuesto Ordinario

Aprobado por este Consejo en sesión ordinaria celebrada ayer, el Presupuesto Ordinario de esta Corporación para el ejercicio de 1938, queda expuesto al público dicho presupuesto en la Secretaría municipal por término de quince días, durante los cuales y quince días más, podrán los vecinos presentar las reclamaciones que estimen convenientes ante el señor Sub-Delegado de Hacienda de la provincia, de conformidad con lo que disponen las leyes vigentes.

Mahón 7 de enero de 1938.

El Alcalde Presidente,

F. PONS CARRERAS

Ayuntamiento de Mahón

Esta Alcaldía se complace en hacer público el haber recibido cien pesetas de la Eléctrica Mahonesa Socializada, con destino al fondo de «Obreros desvalidos», producto de una multa impuesta por la misma a un abonado que defraudaba el consumo de fluido. Mahón 10 de enero de 1938. El Alcalde-Presidente.—P. O.—Benito Santiago.

Ateneo Científico, Literario y Artístico de Mahón

Necesitando temporalmente este Ateneo una máquina de escribir para efectos de la Biblioteca, se hace público por si algún socio u otra persona pudiera alquilar la suya por el plazo de unos meses. También se compraría caso de convenir el precio.

Ayuntamiento de Ferrerías

Formada la Matrícula Industrial y de Comercio de este término, para el actual ejercicio de 1938, permanecerá expuesta al público, en la Secretaría de este Ayuntamiento, por espacio de quince días hábiles, para ser contada desde el siguiente al de la publicación de este edicto, durante cuyo plazo podrán formularse las reclamaciones que se estimen convenientes.

Ferrerías 8 de enero de 1938.

El Alcalde-Presidente, Juan Pons.

NOTICIAS DEL EXTRANJERO

La batalla de Teruel comentada por los diarios parisinos

Paris.—Con unanimidad absoluta los periódicos de esta capital se ocupan en comentarios de primera página del desarrollo de la gran batalla de Teruel, y de la rendición de los últimos núcleos facciosos que resistían en la ciudad. Hasta los mismos periódicos de derechas no ocultan la importancia de la victoria alcanzada por los republicanos y de la influencia que puede tener en el futuro desarrollo de las operaciones.

«Paris Soir», publica una gran información con fotografías de la plaza de Teruel, y dice:

«La guerra española entra en una fase. El ejército republicano al que muchos se imaginaban sería derrotado y temeroso ante el anuncio de una gran ofensiva nacionalista, anunciada por Franco y sus generales, dá un golpe de efecto y una gran potencia, una disciplina y una energía inigualables atacan Teruel, lo ocupa y rechaza a los ejércitos que el enemigo envía en su auxilio. Muy sencillo todo, pero verdaderamente admirable.»

«L'Oeuvre», da cuenta de las trascendentales consecuencias que tendrá la batalla de Teruel para la moral de ambos combatientes.

No hay que olvidar, dice, que desde hace varios meses los más destacados generales de los insurrectos Aranda, Dávila, Moscardó, Solchaga, Yagüe, Varela y otros, de acuerdo con Franco preparaban la anunciada ofensiva final del conflicto.

Y la ofensiva llegó, pero no fueron dichos generales sus impulsores sino los heroicos soldados republicanos que tras de arrollar a las columnas defensoras de Teruel y ocupar la plaza están destrozando uno por uno todos los ejércitos que «el caudillo» envía para detener el impulso del espíritu popular.»

El conservador «Le Temps» publica el siguiente comentario:

«No se puede ocultar la importancia de la victoria lograda por los republicanos el conseguir la rendición de la casi totalidad de la guarnición de Teruel y apoderarse totalmente de la plaza, como no se puede ocultar la depresión que su conocimiento producirá a la España nacionalista.»